



## Quelques adresses pour bien commencer

Un forum de discussion avec des généalogistes chevronnés qui sauront vous aider dans vos premières recherches <http://fr.groups.yahoo.com/group/genealogiesuisse/>

La liste des offices de l'état-civil (à télécharger sous format Excel) :

[http://www.bfs.admin.ch/bfs/portal/fr/index/infothek/nomenklaturen/blank/blank/e\\_c/02.html](http://www.bfs.admin.ch/bfs/portal/fr/index/infothek/nomenklaturen/blank/blank/e_c/02.html)

La liste des archives cantonales suisses : <http://www.vsa-aas.org/index.php?id=240&L=1>

trie, liens qui peuvent se transmettre sous la forme de photographies jaunies, d'une bible annotée de noms et de dates de baptêmes, de la recette d'un plat typique qui est passée parfois de génération en génération, d'un prénom typique, d'un drapeau, un *bredzon*<sup>1</sup> ou d'une simple expression en patois.

## L'arbre qui cache la forêt

Lorsque l'on commence à creuser l'histoire familiale afin de retrouver ses racines, celles-ci souvent mènent à un arbre généalogique tellement touffu qu'il devient forêt lui-même.

On se croit seul au monde puis on se découvre un grand-oncle, une vieille tante, des cousins germains et une cousine Germaine....

Bref, de quoi remplir un annuaire et surtout notre boîte à souvenirs. Car cette dernière lorsqu'elle s'ouvre est un peu comme celle de Pandore : il est difficile de la refermer !

C'est la magie de la recherche généalogique : un voyage dans le temps et dans l'espace qui nous ouvre des horizons émotionnels de toutes les couleurs.

Certains vont découvrir qu'ils descendent d'un forçat, d'un prêtre ou d'un pauvre paysan. D'autres vont trouver parmi leurs ancêtres des notables, des artistes ou des militaires !

Des surprises, des déceptions parfois, mais toujours des réponses à des questions restées en suspens depuis des années.

## La bourgeoisie suisse

Lorsque l'on souhaite faire des recherches généalogiques en Suisse, il est indispensable d'intégrer une notion bien spécifique à ce pays : la notion de bourgeoisie.

En effet, toute personne née suisse ou ayant acquis la nationalité suisse est obligatoirement bourgeoise d'une ou plusieurs communes en Suisse. En principe, la bourgeoisie est transmise héréditairement.

Contrairement à de nombreux pays, c'est la notion de lieu d'origine et non de lieu de naissance qui prévaut.



Chaque bourgeois, appelé aussi communier, est enregistré dans un registre dit de bourgeoisie depuis 1930 et ces bourgeoisies remontent parfois jusqu'en 1850 selon les communes. C'est un particularisme qui facilite beaucoup la recherche généalogique en Suisse.

Ainsi, il suffit de consulter le *Répertoire des noms de famille suisses* pour connaître la ou les communes d'origine de telle ou telle famille.

## L'état-civil et les archives en Suisse

L'état-civil est regroupé désormais par arrondissement. Il convient donc d'écrire à l'arrondissement dont dépend sa commune d'origine.

Sachez cependant qu'une autorisation cantonale est nécessaire (valable 1 an) et que cette dernière ainsi que les recherches qui seront faites par l'officier de l'état-civil sont soumises à émoluments. Autre restriction : les recherches ne peuvent se faire que sur l'ascendance directe du demandeur et sur une période allant de 1876 à nos jours uniquement.

Pour la période antérieure à 1876, il vous faudra vous rendre aux archives du chef-lieu de canton de votre commune d'origine. La consultation de ces archives est gratuite et accessible à tous.

Vous effectuerez vous-mêmes vos recherches et principalement dans les registres paroissiaux (en général tous microfilmés). D'autres sources, telles que les recensements de population ou les registres de notaire, pourront être utilisées ensuite pour compléter votre généalogie.

C'est là aussi une autre spécificité suisse : la diversité, la qualité et l'ancienneté de ses archives.

Un véritable trésor qu'il vous appartient désormais de découvrir.

## JEAN-CLAUDE ROMANENS

<sup>1</sup> Costume traditionnel de l'armailli (garçon-vacher) dans le canton de Fribourg.

## L'auteur

Né en 1965, Jean-Claude Romanens est issu d'une très ancienne famille fribourgeoise établie en France dès 1862. Double national, il a toujours été passionné par l'histoire des Suisses de l'étranger qu'il étudie depuis plus de 25 ans. Auteur de plusieurs ouvrages de généalogie et fondateur du site *Ancêtres suisses* <http://www.genealogiesuisse.com>. Il vous fera découvrir grâce à cette nouvelle rubrique, l'origine et les racines de vos ancêtres suisses !

